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Представлены результаты применения присадки фосфоромолибдата магния (Mg(PO3)2-MoO3) для 
повышения триботехнических характеристик пластичных железнодорожных смазок ЦИАТИМ-201 и 
ЛЗ-ЦНИИ. Исследования проводились на машине трения ЧШМ и модернизированной машине трения 
СМТ-1. Показано, что введение в дисперсионную среду указанных смазок присадки Mg(PO3)2-MoO3 
улучшает триботехнические свойства, снижая износ на 50—55 % по сравнению с базовой смазкой, 
возрастает коллоидная стабильность и температура каплепадения. Установлено, что снижению из-
носа способствует растворенный в смазочной среде кислород, который затрачивается на изменение 
структуры фосформолибдатных ионов. Определенный вклад вносит увеличение нагрузок и кратко-
временные подъёмы температуры в узле трения, вызывающие возрастание степени полимеризации 
анионов линейных форм фосфоромолибдатов. Отмечена практическая эффективность смазочных ма-
териалов с применением исследованной присадки для узлов трения железнодорожного транспорта. 

Ключевые слова: трение, пластичный смазочный материал, ЦИАТИМ-201, ЛЗ-ЦНИИ, износостой-
кость, антифрикционная присадка, фосфоромолибдат магния, преобразование 
структуры, смазочная плёнка. 
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Abstract 

The results of the use of magnesium phosphorus molybdate (Mg (PO3)2-MoO3) additive to improve the 
tribotechnical characteristics of plastic railway greases “TSIATIM-201” and “LZ-TsNII” are presented. The 
studies were carried out by Four-Ball Method and on SMT-1 modernized friction machine. It is shown that 
the introduction of the Mg(PO3)2-MoO3 additive into the dispersion medium of these lubricants improves the 
tribotechnical properties, reducing wear by 50—55 % compared to the base grease, and increases the colloidal 
stability and dropping temperature. It was found that oxygen dissolved in the lubricating medium contributes 
to decrease wear, which is spent on changing the structure of phosphorus molybdate ions. A certain contri-
bution is made by increasing loads and short-term rising of temperature in the friction unit, which cause an 
increase of anions polymerization of linear forms of phosphorus-molybdates. The practical grease efficiency 
using the studied additive for friction units of railway transport is noted. 

Keywords: friction, grease, TSIATIM-201, LZ-TsNII, wear resistance, antifriction additive, magnesium 
phosphorus molybdate, structure transformation, lubricating film.  
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